

María Clemencia Castro y Carmen Lucía Díaz

Guerrilla, reinserción y lazo social.

Esta obra recoge reflexiones psicoanalíticas y psicosociales acerca de la construcción y de construcción del sujeto político en organizaciones guerrilleras y su reinserción a la vida civil después de dejar las armas: Representa un material valioso y oportuno a los debates acerca de la paz, la situación de los (as) desplazados (a) y los programas de reinserción social.

En la primera parte. Las autora abordan los procesos de reinserción social de organizaciones guerrilleras que depusieron las armas a finales de la década del 80.

Desde la óptica psicoanalítica proponen reconocer la dimensión inconsciente para la estructuración simbólica de la historia personal de la persona reinsertada. El dar lugar a la palabra permite un reordenamiento entre el pasado y el presente como paso decisivo en el posicionamiento subjetivo frente a sí mismo, al otro, los grupos, la ley y las instituciones.

La segunda parte, presenta los actores del colectivo guerrillero como sujetos de deseo, en sus búsquedas, logros y encuentros imposibles. A partir del material surgido de la escucha psicoanalítica, caracterizan el proceso de conformación y reconstrucción dolorosa de las identidades. La ruptura con el ideario político y la actividad clandestina armada marca en forma indeleble la subjetividad, la cual debe re-

componerse en un encuentro distinto entre la esfera pública y la privada.

En la última parte, dos excombatientes y un investigador social presentan interesantes reflexiones psicosociales acerca de la experiencia de la reinserción. Los artículos “reconstrucción del imaginario del proyecto de vida en la reincorporación social del guerrillero” de Idelfonso Henao y “Dimensión Psicosocial de la reinserción de Enrique Florez” dan testimonio de los logros y las dificultades para volver a encontrar un sentido a la vida y las urgencias cotidianas. El trabajo de Félix López de la Roche propone asumir los cambios en la cultura política de las izquierdas y el movimiento armado como el paso del “radicalismo cerrado de los 70” a un “radicalismo abierto y tolerante con las diferencias”.

Los trabajos expuestos ofrecen una radiografía completa, que muestra las complejidades de la desmovilización de combatientes para el caso colombiano. El riguroso análisis de la subjetividad del excombatiente presentado por las profesoras **María Clemencia Castro y Carmen Lucía Díaz** con resultados de estudios psiquiátricos y psicológicos llevados a cabo a soldados norteamericanos veteranos de guerra en Vietnam y soldados sandinistas en Nicara-

gua. En ellos se muestra la influencia del contexto social en la percepción de sí mismo al dejar la lucha armada. Los veteranos de la guerra de Vietman experimentaron cuadros psicopatológicos graves y fuertes sentimientos de culpa debido a su participación en una guerra “foránea”. Los soldados nicaragüenses no experimentaron mayores trastornos debido al apoyo recibido por parte de la población y la comunidad. En el caso colombiano, la reinserción se vivió como proceso de derrumbe moral, sensación de fracaso y abatimiento, al renunciar a participar en un conflicto armado vigente en medio de una sociedad indiferente.

Además, en el libro se hace un llamado permanente al reconocimiento de los aspectos psíquicos involucrados en programas de reinserción social. Sin embargo, en la caracterización de los sujetos políticos no se encuentran referencias a la identidad sexual de los/as excombatientes. La actividad guerrillera contribuye a sobredimensionar el imaginario de la masculinidad ligada al uso de las armas y la subvaloración de la esfera íntima. El poder colectivo de la guerrilla se sustenta en la dominación patriarcal por parte de cuerpos armados. La correspondiente reconstrucción de las identidades deben cuestionar y superar los malestares debido al “desmembramiento fálico”, lo cual conlleva a valoraciones distintas de lo doméstico y lo cotidiano para hombres y mujeres.

Por último, autoras y autores dejan mensajes de alerta y esperanza frente al problema de la paz y sus posibles pactos sociales. La búsqueda de la paz, exige asumir diferencias y cambiar la posición subjetiva. Debe introducirse la palabra cargada de eficacia simbólica como efecto regulador y protector capaz de apaciguar la relación mortífera de exclusión de unos y

otros. Además, reconocemos con María Clemencia y Carmen Lucía, la fragilidad de las conquistas de la paz, la cual no significa superar contradicciones y conflictos, sino estar en permanente disposición para aceptar sus inconsistencias para seguirla reconquistando. De nuestra parte, debería replantearse el imaginario cultura de una masculinidad asociada al uso de las armas y la violencia física para contribuir a un cambio más radical en las subjetividades políticas en los escenarios de conflicto.

Maria Elvia Dominguez Blanco

*Departamento de Psicología
Universidad Nacional de Colombia*

Al momento de cerrar esta edición entraron en circulación dos libros que recomendamos especialmente a nuestras/os lectoras/os:

MEERTENS, Donny, Tierra, violencia y género. Hombres y Mujeres en la Historia Rural de Colombia 1930 - 1990, Proefschrift - Katholieke Universiteit Nijmegen 1997.

TOBÓN Gloria y Yuli Otero B. Mujeres y Desplazamiento, Corporación María Cano y Consejería Presidencial para los Derechos Humanos, Bogotá 1997.